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Резюме
Цель исследования — изучить особенности устойчивости к гипок-

сии у больных пожилого возраста с ХОЗЛ.
Материал и методы. Обследовано 46 больных пожилого возра-

ста с ХОБЛ и 18 практически здоровых пожилых людей. Определяли 
устойчивость к гипоксии путем проведения гипоксической пробы с 
вдыханием 12 % О2 в течение 20 минут. Оценивали состояние вентиля-
ции и сатурации крови.

Результаты. При гипоксическом воздействии снижение SpO2 и 
развитие артериальной гипоксемии у больных пожилого возраста с 
ХОЗЛ более значительно, по сравнению со здоровыми людьми пожи-
лого возраста. Установлено, что среди больных пожилого возраста с 
ХОЗЛ и здоровых людей пожилого возраста есть лица с сохраненной и 
сниженной устойчивостью к гипоксии. Однако сниженная устойчи-
вость к гипоксии значительно чаще наблюдается среди больных пожи-
лого возраста с ХОЗЛ. Снижение устойчивости к гипоксии у больных 
пожилого возраста с ХОЗЛ связано со степенью бронхиальной 
обструкции: ухудшение бронхиальной проходимости приводит к сни-
жению устойчивости к гипоксии. У больных пожилого возраста с ХОЗЛ 
со сниженной устойчивостью к гипоксии снижено соотношение ΔVE/
ΔSpO2 и замедлена реакция вентиляції на гипоксическое воздействие.

Выводы. Среди здоровых людей пожилого возраста и больных 
пожилого возраста с ХОЗЛ есть лица со сниженной и сохраненной 
устойчивостью к гипоксии. У больных пожилого возраста с ХОЗЛ сни-
жение устойчивости к гипоксии наблюдается значительно чаще. 
Снижение устойчивости к гипоксии более характерно для больных с 
умеренной, чем с легкой степенью бронхиальной обструкции. У боль-
ных пожилого возраста с ХОЗЛ со сниженной устойчивостью к гипок-
сии недостаточная вентиляционная реакция на гипоксию и снижена 
чувствительность хеморефлекса.

Ключевые слова: ХОЗЛ, пожилой возраст, устойчивость к гипок-
сии, вентиляция, сатурация.
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FEATURES OF RESISTANCE TO HYPOXIA 

IN ELDERLY PATIENTS WITH CHRONIC OBSTRUCTIVE PULMONARY 
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Abstract
Aim: to study the features of resistance to hypoxia in elderly patients 

with COPD.
Material and methods. We examined 46 elderly patients with COPD 

and 18 apparently healthy elderly people. Hypoxia resistance was deter-
mined by performing a hypoxic test with inhalation of 12 % O2 for 20 
minutes. The state of ventilation and blood saturation were assessed.

Results. Hypoxia caused the reduction of SpO2 and the development 
of arterial hypoxemia in elderly patients with COPD, which were more 
significant than in healthy elderly people. It was found that among elderly 
patients with COPD and healthy elderly subjects there were people with 
preserved and reduced resistance to hypoxia. However, reduced resis-
tance to hypoxia was much more common in elderly patients with COPD. 
Decreased resistance to hypoxia in elderly patients with COPD was associ-
ated with the degree of bronchial obstruction: deterioration of bronchial 
passability led to reduced resistance to hypoxia. Elderly patients with 
COPD with reduced resistance to hypoxia had a decrease in the ΔVE/
ΔSpO2 ratio and a slow ventilation response to hypoxic exposure.

Conclusions. Among healthy elderly people and elderly patients with 
COPD there were subjects with reduced and preserved resistance to 
hypoxia. Decreased resistance to hypoxia was much more common in 
elderly patients with COPD. Decreased resistance to hypoxia was more 
common in patients with moderate than mild bronchial obstruction. 
Elderly patients with COPD with reduced resistance to hypoxia had 
reduced ventilation response to hypoxia and chemoreflex sensitivity.
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Гіпоксія та гіпоксичні порушення гомеостазу є важ-
ливою патогенетичною ланкою при різних патологічних 
станах. Реакція організму на гіпоксичний вплив склад-
ний, багатокомпонентний, взаємопов’язаний та взаємо-
залежний процес, в який залучені різні системи організ-
му, зокрема, дихальна, серцево-судинна, киснево-тран-
спортна системи, система клітинних дихальних фермен-
тів. Механізми адаптації на гіпоксію спрямовані на під-

тримку кислотного, метаболічного та енергетичного 
гомеостазу організму. Слід відмітити, що не тільки доско-
налість регуляторних механізмів, але і морфофункціо-
нальний стан тканин та системна організація забезпечу-
ють здатність організму протистояти гіпоксичним змі-
нам [1, 2]. Це і визначає стійкість до гіпоксії та відображає 
здатність організму протистояти змінам гомеостазу в 
умовах гіпоксії. 

Гіпоксія та гіпоксичні зміни в організмі супроводжу-
ють також деякі фізіологічні процеси, зокрема, старіння. 
У людей похилого та старечого віку недолік кисневого 
забезпечення органів та систем призводить до розвитку 


